
総合計画
行政で行っている政策、事業がわからない。何が重複しているか、このアンケートこそ不安である。 大川 女性 50代
現状で事業を何処で実施しているかが分かれば、判断が容易と思う。 大川 男性 70代以上
事業内容がわかりにくいものがたくさんありすぎる。それは本当に必要なのか。この中にもたくさんの”ムダ”があるのではないか。それが分かるのは、行政

に携わっている人たちだと思うので、その人達こそが声を出して”ムダ”を議論してほしい。
大川 男性 30代

高齢のため答えができません。90歳5ヶ月のものなので、記入の答えが出来ませんので。大川町のものです。 大川 男性 70代以上

総合計画の事業項目の質問が、具体的に分かりやすい項目かどうか不明であり回答しづらい。（このアンケートを集約して、提言ができるのか疑問です。） 大川 男性 50代

市民はさぬき市の総合計画について何も知らないと思います。公開することで色々な意見が出てくるのでは？あまりに細かく分類しすぎているようにも思い

ます。もう少し統合連携し財政の見直しを図るべきだと思います。そして、それらの中から急を要する重点的事業、実現可能なことから実りにしていただけ

たらと思います。そしてもっと市民の力を市政に活用することは不可能でしょうか？
大川 女性 70代以上

Ⅴの公益法人、ＮＰＯ等の仕事内容が分かりかねますので、記入が難しいです。 大川 女性 50代
高齢のためよくわかりません。 大川 男性 70代以上
①さぬき市の総合計画があること自体全く知りません。周知徹底が足りてないのではないでしょうか。

②さぬき市の行政に地域差があります。志度中心の投資では、何の為の合併だったか分かりません。市議会議員は、もう少し地域のために仕事をしてくだ

さい。

③議会結果の報告、内容をもっとわかりやすく出して欲しい。

大川 男性 60代

必要と思われる政策がほとんどできた。でも、知らないものもあって、もっと興味を持った方が良いなと思いました。地域住民の方が無償でいろいろなことを

していくのはとても良いことだと思いますが、なかなか難しいと思うので、ＮＰＯ法人などを通して色々な案が出たり、お金をかけて仕事をするというようにし

たりすると活気が出るのではと思いました。
寒川 女性 30代

政策や事業の具体的な内容がわからないので、回答のしようがない。 志度 男性 70代以上
事業内容がよくわからないので、答えようがありません！！ 志度 男性 60代
政策や事業の内容が十分理解、認識できていなく、アンケートの回答が難しくわかりづらかったので、無回答欄が多くなりました。 津田 女性 60代
これだけの事業があるとは知らなかった。 長尾 女性 40代
Ⅴからは全然分かりませんので無記入です。総合計画事業がこんなに多数あるとは知りませんでした。私ら老人は何も提言することがございません。皆様

の日々の努力を祈ります。ご健康もお祈り申し上げます。
長尾 女性 70代以上

財政改革
市民はさぬき市の総合計画について何も知らないと思います。公開することで色々な意見が出てくるのでは？あまりに細かく分類しすぎているようにも思い

ます。もう少し統合連携し財政の見直しを図るべきだと思います。そして、それらの中から急を要する重点的事業、実現可能なことから実りにしていただけ

たらと思います。そしてもっと市民の力を市政に活用することは不可能でしょうか？
大川 女性 70代以上

まとめればいい事業がたくさんありそうですね。事業自体、細かく分けすぎだと思います。無駄は省いてください。アンケートの答えが書きにくかった。 寒川 女性 40代
この財政難の時代に、行政だけがここに挙げた政策や事業を全てやっていくことは不可能だと思う。本当に必要なものは何か、しっかり見極める必要があ

る。また、企業や地元住民をいかにうまく巻き込んでいくかが必要。新しい政策や事業で何が必要かを考えるのではなく、今の事業のやり方をかんがえる

べきだ。あれこれ手を広げると、どれも中途半端になってしまうのではないか。
志度 女性 30代

行政のリストラなくして、行政、事業は議論できない。 志度 男性 40代
同じような事業が多すぎて分かりにくい。統合すべき。 志度 男性 40代
借金をしてまで事業はしないこと。職員の給料を20％カット。市会議員の人数を半分でよい。 志度 男性 60代
事業をするほど経費がかかるのでしない方が良い。 志度 男性 70代以上
①関連のある事業が沢山あり、統合してすっきりする。

②住民による事業内容や監督する事業組織をつくり、大いに智恵を出すべし。
志度 男性 70代以上

同じ様な名前のものが多々ありました。内容はどんなものか良く分かりませんが、1つにしたらいいのでは。結局1つの問題から広がった事業だと思われま

す。外野がうるさそうですが、頑張って仕分けしてください。
志度 女性 30代

1.本庁舎の人員が多い。効率化

2.税金は市民の汗と血と認識され、１円でも大切に有効に活用の心構えと教育の徹底

3.重複された職場がないか、自分の家計（家庭）のつもりでムリ、ムダ、ムラの主旨徹底

4.市会議員の削減検討。公費公表のチェック徹底

5.公共施設（建物、車両、設備等）の見直しと有効利用

志度 男性 70代以上

今さぬき市でもっとも必要と思われる事業が優先されず、町全体が疲弊している。このままでは、ここに住んでいる価値がなくなり、ますます住みにくくなる。 志度 女性 30代

余計な施設は作らない。 志度 男性 40代
市役所の職員を減らすか給料を下げないと、第二の夕張になるかと思い心配している。道路を掘ったり埋めたりばっかりして統制を取って事業を進めても

らいたい。特に長尾とか末の当たりはその傾向が強いと思う。いつ行っても道路工事をしていたように思う。これからは無駄を省いて税金をを上手く使って

ほしい。
志度 男性 60代

一般市民による行政仕分けのシステムを作り、その意見で適当だと思われるものを行政に反映したらよい。今までは随分と無駄が多かったと思う。（建物と

その内部の備品、もっと使う人の意見で揃えるべきだった。）
志度 女性 60代

1.社会福祉協議会：予算の無駄、重複（役所の仕事）が多い

2.公益法人、各種協議会、児童・民生委員：形式的な行動が多いと思う。（推薦方法を検討する必要がある）

3.行政のチェック体制を厳格にして欲しい。

4.同和対策など、現在声を大にて宣伝の必要ないと思います。無駄な経費が多くなることも心配。（昔の悪い因習を続けているのではないですか？）

志度 男性 70代以上

事業の多さにびっくりこけた。国、県、市でだぶっているのでは？役員の給料を出すための事業と思われるものが大多数かな？国、県、市共に赤字の間

は、事業の8割近くは当分廃止してはどうだろう。これは世間のささやきです。
志度 男性 70代以上

必要な事業と思いますけど、ほかの事業との統合を考えられたほうがよいと思います。人件費や活性化のために。 志度 男性 60代
産学官連携事業以下、これだけの事業（さぬき市関連事業）があるのにびっくりしました。事業仕分けして大きく関連事業を総括分離、簡素化したらいいと

思います。
津田 男性 50代

無駄なこと、こんなことしてるの？という事業が多い。知らない政策が多く、税金の無駄遣いがあるように思う。市の財政が厳しいということで、市民は我慢

ばかりを強いられ、これからは気持ちに余裕のある満足ができるような政策、事業であって欲しい。
津田 女性 40代

・市民文化祭など、市だから旧5町が個々にする必要があるのだろうか？何のための市でしょうか？

・大きな課題のうち、細かく分けすぎ。もっと統廃合すべきではないでしょうか。

・市も事業仕分けして、すべて市一本化するようにしたらどうでしょうか？

・このアンケートこそ委託せず、市の職員が集計し、生の声を聞く姿勢をもってほしい。これも経費の無駄、市に都合の悪い意見にこそ耳を傾けてほしい。

津田 女性 50代

さぬき市は5町が合併。旧町時代の施設は早期に統一できるものは統一、スリム化し、無駄な出費を抑えることを早期にしなければ、赤字財政から脱却で

きない。例：総合運動公園の維持管理費。売却するなり公共の墓地にでもしたら、かなりの収入になる。
津田 男性 60代

事業の位置づけ、見直し、廃止の検討が必要です。 津田 男性 60代
不必要な事業が多過ぎる。無駄が多い。 津田 女性 50代
現在、政府でも行っているように、公益法人自体の見直しが必要だと思います。 津田 男性 50代
・住民サービスを下げても、赤字予算は組まない。 ・借入金を減らす。 ・職員数、人件費を減らす。 ・事業は必要最低限だけにする。 ・固定資産

税が高い。特に地価が下がっているのに安くならない。
長尾 男性 70代以上

行政職員で日頃暇を持て余していることが多く見られる。各支所・出張所・本庁を含めて職員を減らすことを望む。無駄な箱物（各施設）が多過ぎる。

行政は地域住民のボランティアに頼り過ぎる。自らが率先してボランティアに参加してから行動して欲しい。市長がもっと住民や議会に対して強い態度で臨

んで欲しい。全てにいい顔をするのではなく、さぬき市の将来のために厳しい面を見せて欲しい。
大川 男性 60代

収入がないのに無理。 大川 不明 60代
事業内容がわかりにくいものがたくさんありすぎる。それは本当に必要なのか。この中にもたくさんの”ムダ”があるのではないか。それが分かるのは、行政

に携わっている人たちだと思うので、その人達こそが声を出して”ムダ”を議論してほしい。
大川 男性 30代

さぬき市の未来のためには、コミュニティバス事業を廃止し、その浮いたお金で子供たちの育成事業や観光客がくるような事業をやるべき。また、さぬき

市は、企業で言えば赤字企業であるということを、市長始め議員、職員が自覚しなければならない。
大川 男性 40代

財政再建 長尾 男性 50代
①将来のためにも赤字財政の縮小と黒地代の推進 ②赤字の行政体制の改革推進と現状打破 ③職制手当を半額と人数減 長尾 男性 60代
産業の発展と働く場の確保。財政難にならない努力。必要なところに使う。無駄を省く。30年後まで身と下りた計画と、その時の変更を知らせる。 大川 女性 50代

自 由 意 見（複数の項目にわたって回答されている方は、複数回記載がされています。） 地区 性別 年代



無駄を省く政治をお願いします。 志度 男性 70代以上
意見を言っても何も代わらず、市民はとても厳しい毎日の生活を送っています。不必要な”ムダ”な税金を下げて欲しい。税金だけはどこの市よりも全体に

高いと思われます。1つからでも改善をしてほしい。日々の生活は費用はかなりかかるもの。だからこそ”ムダ”な使い方はして欲しくない。市の職員は給料

の面でも高く、税金はしっかり市民からもらい、そこのところを深く考え直してほしい。あるところによれば、聞けば、無料券等多々配っていたり、ボーナスも

年々多くもらっていたりする企業も耳にします。市民の税金、お金を使っているのではないですか。”ムダ”と思われます。

志度 女性 40代

政策、事業などいろいろ必要だと思いますが、無駄な事業をし私たちの税金が上がるばかりです。無駄を削り、税金の使い方の見通しをしてください。まず

生活していけなければ、まちづくり事業など広めてもいけません。私たちは毎日の生活支出を考え、必死に生きています。
長尾 女性 60代

公務員関連
市長姿勢
行政職員で日頃暇を持て余していることが多く見られる。各支所・出張所・本庁を含めて職員を減らすことを望む。無駄な箱物（各施設）が多過ぎる。

行政は地域住民のボランティアに頼り過ぎる。自らが率先してボランティアに参加してから行動して欲しい。市長がもっと住民や議会に対して強い態度で臨

んで欲しい。全てにいい顔をするのではなく、さぬき市の将来のために厳しい面を見せて欲しい。
大川 男性 60代

議員の減給･減員
行政の財政が悪い中、市の職員や市会議員や市長の給料やボーナスが高すぎる。不景気で市民が困っている中、税金を減らすように考えないかん。

実際、民間企業の給料は減っている。だから市の職員などの給料も下がるべきではないか。民間企業と比較しろ。早くしないと大変なことになる。
大川 男性 50代

1.私立保育園、学童保育の環境整備、人員確保

・ある程度異常の能力のある人が必要。 ・人数に合った運動場、教室の大きさ、詰め込みでない心の安らぐ環境

2.土日にゆっくりとできる公園整備をしてほしい。

3.特別職の撤廃

4.市の職員もボランティアをしっかりしてほしい。

5.市会議員の給料を下げるのもいいかも。

6.医療費補助、中学校まで無料

志度 女性 30代

市議会議員の人数を減らし、財政を立て直してください。議員の方はボランティアでして頂いたらどうでしょうか？さぬき市のために。 志度 男性 40代

Ⅴに掲げられている項目は、何らかのかたちで役所が関わっているものばかりです。昨今山際で住んでおられる人たちは、いのししや猿の被害を随分受け

ています。考えてあげてください。

生きがい活動支援など私も受けさせていただいていますが、職員の方々のした苦労は大変だと思います。職員を優遇してあげてくださればと思います。

現在、地域の方々に支えられ幸せな日々を過ごしている80歳老人です。心から感謝いたしています。

最後に一言、市職員、市議の人員削減を希望します。

志度 女性 70代以上

借金をしてまで事業はしないこと。職員の給料を20％カット。市会議員の人数を半分でよい。 志度 男性 60代
1.本庁舎の人員が多い。効率化

2.税金は市民の汗と血と認識され、１円でも大切に有効に活用の心構えと教育の徹底

3.重複された職場がないか、自分の家計（家庭）のつもりでムリ、ムダ、ムラの主旨徹底

4.市会議員の削減検討。公費公表のチェック徹底

5.公共施設（建物、車両、設備等）の見直しと有効利用

志度 男性 70代以上

特にないが、公正公平な市の職員採用試験での職員採用と、今後を見越した退職金金額の確定及び、さぬき市の会計をここまで悪化させた議員の給料、

退職金の減給が必要である。
志度 男性 40代

1.後期高齢者制度の廃止

2.企業努力しないで行政に責任をなする企業ばかりだ。企業の自助努力一番だ！！

3.現在、一番よく経済再生に努力しているのは公務員だ。優秀な公務員をむしろ優遇すべきだ！！

4.国会から市町村議会までの無能な議員を排除する。各議員を1/2制度にする。

☆国家予算も半減するだろう！！

長尾 男性 70代以上

職員の姿勢
さぬき市の未来のためには、コミュニティバス事業を廃止し、その浮いたお金で子供たちの育成事業や観光客がくるような事業をやるべき。また、さぬき

市は、企業で言えば赤字企業であるということを、市長始め議員、職員が自覚しなければならない。
大川 男性 40代

現在の社会は福祉が重要視されている。それなら職員が住民の対応はどうすればよいか分かっていない。職員は自分が福祉がどうあれ、その時が終わ

れば1日が終わりといった毎日のようである。まず心温まる接触が必要であると考える。
寒川 男性 70代以上

1.私立保育園、学童保育の環境整備、人員確保

・ある程度異常の能力のある人が必要。 ・人数に合った運動場、教室の大きさ、詰め込みでない心の安らぐ環境

2.土日にゆっくりとできる公園整備をしてほしい。

3.特別職の撤廃

4.市の職員もボランティアをしっかりしてほしい。

5.鹿議員の給料を下げるのもいいかも。

6.医療費補助、中学校まで無料

志度 女性 30代

・市内巡回バスを休日にも午前、午後各１回は運行して欲しい。

・ふれいあプラザには月～金まで一日中１人は駐在してほしい（市職員を１人減らせば出来ることだ）。

・民間企業の労働は極めて厳しい。
志度 男性 70代以上

私は今、３歳、０歳の３人の子供の子育て中です。０歳の子は双胎児のため何かと手が足りない状態です。市の集団検診や集団接種（ポリオ）ではいつも

大変な思いをします。双子で大変なので、少しでも楽に（スムーズに）したいと家で体温を計っていっても会場で計れ、ないかの検診をしても寝かせて服を着

せる場所がないなど、いつも汗だくになりながら不便な思いをしています。「少子化で子供を産もう」などと言っているのに、その不親切さには残念でなりま

せん。『市』でしているからこそ、双子や子沢山の家庭にもやさしく行きやすい心遣いを願います。

志度 女性 20代

すべての事業は行政の職員の強いリーダーシップで行い、地域に活気を与えてほしい。 津田 女性 60代

職員減給・減員
行政職員で日頃暇を持て余していることが多く見られる。各支所・出張所・本庁を含めて職員を減らすことを望む。無駄な箱物（各施設）が多過ぎる。

行政は地域住民のボランティアに頼り過ぎる。自らが率先してボランティアに参加してから行動して欲しい。市長がもっと住民や議会に対して強い態度で臨

んで欲しい。全てにいい顔をするのではなく、さぬき市の将来のために厳しい面を見せて欲しい。
大川 男性 60代

行政の財政が悪い中、市の職員や市会議員や市長の給料やボーナスが高すぎる。不景気で市民が困っている中、税金を減らすように考えないかん。

実際、民間企業の給料は減っている。だから市の職員などの給料も下がるべきではないか。民間企業と比較しろ。早くしないと大変なことになる。
大川 男性 50代

・公益法人の全廃 ・公務員を1/3に削減 ・公務員の終身雇用の廃止 ・公務員の給料を能力に応じて上げる ・市民の健康を環境に関する事業のみに

予算を付ける
大川 男性 50代

各事業のなかで民間で対応できることは全て民間に移行して、職員の減少を図るべき。 寒川 男性 60代

Ⅴに掲げられている項目は、何らかのかたちで役所が関わっているものばかりです。昨今山際で住んでおられる人たちは、いのししや猿の被害を随分受け

ています。考えてあげてください。

生きがい活動支援など私も受けさせていただいていますが、職員の方々のした苦労は大変だと思います。職員を優遇してあげてくださればと思います。

現在、地域の方々に支えられ幸せな日々を過ごしている80歳老人です。心から感謝いたしています。

最後に一言、市職員、市議の人員削減を希望します。

志度 女性 70代以上

借金をしてまで事業はしないこと。職員の給料を20％カット。市会議員の人数を半分でよい。 志度 男性 60代
意見を言っても何も代わらず、市民はとても厳しい毎日の生活を送っています。不必要な”ムダ”な税金を下げて欲しい。税金だけはどこの市よりも全体に

高いと思われます。1つからでも改善をしてほしい。日々の生活は費用はかなりかかるもの。だからこそ”ムダ”な使い方はして欲しくない。市の職員は給料

の面でも高く、税金はしっかり市民からもらい、そこのところを深く考え直してほしい。あるところによれば、聞けば、無料券等多々配っていたり、ボーナスも

年々多くもらっていたりする企業も耳にします。市民の税金、お金を使っているのではないですか。”ムダ”と思われます。

志度 女性 40代

1.本庁舎の人員が多い。効率化

2.税金は市民の汗と血と認識され、１円でも大切に有効に活用の心構えと教育の徹底

3.重複された職場がないか、自分の家計（家庭）のつもりでムリ、ムダ、ムラの主旨徹底

4.市会議員の削減検討。公費公表のチェック徹底

5.公共施設（建物、車両、設備等）の見直しと有効利用

志度 男性 70代以上

役所・事業所の職員数が多いのではないか。通常時間にコーヒー等を飲みながら、話等をしているのをよく見る。 志度 男性 60代

自 由 意 見（複数の項目にわたって回答されている方は、複数回記載がされています。） 地区 性別 年代



市役所の職員を減らすか給料を下げないと、第二の夕張になるかと思い心配している。道路を掘ったり埋めたりばっかりして統制を取って事業を進めても

らいたい。特に長尾とか末の当たりはその傾向が強いと思う。いつ行っても道路工事をしていたように思う。これからは無駄を省いて税金をを上手く使って

ほしい。
志度 男性 60代

特にないが、公正公平な市の職員採用試験での職員採用と、今後を見越した退職金金額の確定及び、さぬき市の会計をここまで悪化させた議員の給料、

退職金の減給が必要である。
志度 男性 40代

①もう少し企業誘致で法人税の増加による市政財政の健全化を図ると同時に、働く場所の増加策を促進する。

②高所得者が集まるような生活環境の整備による財政の健全化を進める（無理に人口増加はダメ）。

③医療費の軽減化を促進させるため医療のネット化を進め、国保の軽減に努める。

④市政人件費の減額を他の市町村より早く取り入れ、市財政の健全化をし住みよい市にすること。

長尾 男性 70代以上

各施設天下り職員の廃止。特に公民館館長の教員の天下りは絶対廃止。もし採用するなら2年間限定にしてください。 長尾 男性 60代
・住民サービスを下げても、赤字予算は組まない。 ・借入金を減らす。 ・職員数、人件費を減らす。 ・事業は必要最低限だけにする。 ・固定資産

税が高い。特に地価が下がっているのに安くならない。
長尾 男性 70代以上

①将来のためにも赤字財政の縮小と黒地代の推進 ②赤字の行政体制の改革推進と現状打破 ③職制手当を半額と人数減 長尾 男性 60代
・公益法人の全廃 ・公務員を1/3に削減 ・公務員の終身雇用の廃止 ・公務員の給料を能力に応じて上げる ・市民の健康を環境に関する事業のみに

予算を付ける
大川 男性 50代

市の方向性
不況下、市民の気分も沈滞していると思われます。気分的ゆとりを感じられるような、ソフト面での政策の発案、実現を希望いたします。 大川 男性 40代
市役所と市民の連携が不足していると思われるので、市役所の方から市民に対して話しかけていくような姿勢が必要である。 大川 男性 60代
・公益法人の全廃 ・公務員を1/3に削減 ・公務員の終身雇用の廃止 ・公務員の給料を能力に応じて上げる ・市民の健康を環境に関する事業のみに

予算を付ける
大川 男性 50代

これからの少子高齢化、人口減少を考えると、お金をあまりかけずに住民の智恵を集め、住みやすい街づくりをしていくことが肝要です。そのためには、以

下の観点での取り組みが必要と思います。

①情報公開…現状、問題の共有化 ②住民参加…多くの智恵を集め問題解決 ③モデル事業…小規模でまず実施し検証し手直し
志度 男性 60代

高松市から引っ越してきて、税金の高さにびっくり。行政のサービスの悪さにがっかり。子供がのびのびと暮らせる町と希望を持ってやってきただけに残

念。高松市へ「右へ倣え」をするのではなく、田舎には田舎にしかできないことがあるはず。夕張のように破綻する前にもう一度自分の足元を見つめなおし

て欲しいと思います。「箱もの」とか先を見越したetc.はやめて、若い世代の人間が住みたいなと思う街づくりをしてほしいです。これから先を見据えた教育、

文化を充実し、子供たちが大人になっても住みたい街にしていってほしいです。今の子供たちは心がかれています。学校、行政、地域で子供たちを守って

欲しいと思います。もうすでに地元の中学には行きたくない、行かせたくないという声がとてもあります。いろいろな方の知恵を出し合って、住みやすい「さぬ

き市」にしてほしいと思います。

志度 女性 40代

さぬき市の中心部（人が集まれる地域）といえる場所を創る。例：志度 市役所、琴電の駅、ＪＲの駅、スーパーフジのルートに新店舗、マンション、公園、

旧商店街・源内館・志度寺へ接続したエリアを重点的に考える。（市として方針を打ち出す等）
志度 男性 50代

①企業誘致を積極的に行う。活動部署を立ち上げるべきでは。
②市民の生活向上に目を向けることにより、人口増加、しいては増税に寄与することになると思われる。 志度 男性 60代

1.山林の育生、管理及び木材の利用の推進（山が豊かになれば海も甦る）。

2.環境保全型農業を推進し、生き物の生息場所作り（トンボ等が生息できる稲作等）。

3.農地を利用し、美しい農環境を作る（コスモスの里作り等）。
志度 男性 60代

若者が留まるような政策、もしくは観光地としての再建。 志度 男性 40代
・詳細についてはわかりませんが、”エコ”やCO2削減についての取り組みをする必要があると思います。

・観光等について、市の財政を健全にするための取り組み（観光スポット）の作成

・若い人が地域から離れない取り組み

・交通の便が今よりも更に良くなる取り組み

志度 男性 40代

さぬき市をアピールでき、観光（八十八ヶ所、自然のお接待、平賀源内、かき養殖、ワイナリー…）の目玉にも繋がる一体化（住民全員）した事業。 例：①東
京マラソン②とくしまマラソン（2010年は7000人）等の大規模マラソンで発信する（明るく）。コース企画は専門に委託運営はさぬき市で一体化を図る。 志度 男性 60代

昔、日本人の美徳とされていた（思いやり、感謝の心、親子の絆、互助精神、挨拶、その他）をとり戻し、心安らかな社会を育成して欲しい。そうすることによ

って、防犯、介護問題（老人、子供）、弱者への虐待等の多くの問題解決になり費用も減ると思う。社会は自己中心の考え方では、悪くなっても良くなること

はない。
志度 女性 70代以上

昨今、農業及び漁業では、漁獲量の低下や、稲、野菜などの冷害などで漁業や農業を営んでいる方にとっては、大変な痛手を被っております。そして、「地

産地氏消」や「自給率ＵＰ」と言った言葉が世を駆け巡っていますが、基本的な「生産」がうまくいかないのでは話しになりません。そこで、行政が主になって

遊休している田畑を利用して、野菜などの生産に力を入れ、中高年や就業していない若者などを雇用し、就業率ＵＰと、自給率を高める努力をしてはどうか

と思います。また、漁業についても、生産者、消費者、専門的知識のある方などで議論し策を講じてはどうでしょう。漁業、農業共に現在のニーズに合ったも

のを生産し、将来を見据えたシステムの構築に尽力されることを期待します。

志度 男性 60代

今後は自治会活動のあり方を行政が指導して、東南海地震に備える。また、独居老人に対する対策も合わせて指導、助言しては？ 津田 男性 60代
アンケートの意図と方向性が理解できない。

・住民の声尾をツィッター式の伝言板の設置 ・経済対応が不十分（観光事業の研究、各物産の開発努力、援助） ・産学官連携の行政の役割の研究と分

析 ・歴史的遺産の活用、歴史的空間、分野の創出
津田 男性 20代

・介護保険について、ポイント制を取り入れてくれると皆（若い人たち）心配なしに掛け金をすると思います。

・学校が統合されているので、空いている校舎を老人の介護支援事業にまわしたら良いと思います。

・小学校の建物があるところは、立て直す前に有料ホームにして全国から老人を集めて、大々的に老人事業をしたら、松原もあるし駅に近いし、条件が揃っ

ていたと思います。残念でした。

津田 女性 70代以上

①自分たちが住んでいる町が儲ける事業を行う行政になるｋと。どこかの町のように、山の中でも魚の養殖ができる。

②町が「潤う」業種をもってくる。例：刑務所、原子力発電、軍隊etc.
津田 女性 70代以上

①もう少し企業誘致で法人税の増加による市政財政の健全化を図ると同時に、働く場所の増加策を促進する。

②高所得者が集まるような生活環境の整備による財政の健全化を進める（無理に人口増加はダメ）。

③医療費の軽減化を促進させるため医療のネット化を進め、国保の軽減に努める。

④市政人件費の減額を他の市町村より早く取り入れ、市財政の健全化をし住みよい市にすること。

長尾 男性 70代以上

・道路、河川、水道、下水、土地改良等のハード整備については、行政が主となり実施すべきと思う。

・施設の利用について、体育館等、使っていない施設を急に使いたくても使えない。事前の申請が必要だからとかの理由。（柔軟に対応できないのか。）

・地域の活性化のためには、地域、企業も含め”もうけ”られるような競争が必要ではないか。行政が行うと儲けようとしていないような気がする。第三セクタ

ーをふくめ。

・健康、福祉、教育、文化事業では、内容はよく分からないが、名称からして重複している事業があるのではと思われる。

・人権、同和教育であるが、今そんなに深刻なのか？若い世代には意味が分からない。特にさぬき市内で?老人の世迷言に同和を語るものがのっかってい

るだけではないのか。

・放課後クラブ等々の働く親のためのケアに重点を！

長尾 男性 30代

市内で就職ができることが大切だと思う。また、他市や県外からの就職の受け入れが広いように感じる。市の仕事を民（ＮＰＯ、公益法人、企業）に変えてい

くことは大切だと思います。（例：環境-公益法人、公民事業-企業、健康福祉-ＮＰＯ、河川（安心まちづくり）-公益法人、情報-企業）企業や法人に変えてい

くと、市の公務を市民のお金で担うより良くなると思う。
長尾 女性 40代

前山ダムができて鴨部川は死んだ。昔は清流にハヤ、ハゼ、フナなどの小魚がいっぱいいて、子供たちは泳いだり魚をとったり楽しく遊んだ。

今は葦が覆い、水量も少なく、足を踏み入れる場所もないほどで、かつての清流の面影はない。それでも何年か前までは時々葦を刈ったり、行政手を入れ

ていたようだが…。

香川の名前の由来は「きれいな川」からきていると聞いたけれど、現状は全く異なる状況。「兎追いしかの山、小魚釣りしかの川」、故郷の美しかった自然は

遠い昔の思い出の中だけに生きているのか。

長尾 男性 60代

1.ゴミ70％減量政策企画推進 横浜市、徳島上勝町の精神に見習って

2.里山、海を身近に楽しめる環境実現 観光客誘致のためでなく、さぬき市の優れて恵まれた海、里山を、市民の日常生活のベースに楽しめる環境を整

備し、心身を豊かにする。
大川 男性 70代以上

・さぬきうどん店活性化支援：さぬきうどん目当ての観光客をさぬき市に呼びこむ

・独居老人支援事業：買い物等にいけない老人に生活物資を届ける・相談に乗る・情報を提供する業者の創造支援
寒川 男性 40代

山、野原にある自然の植物、虫、動物を、そして土を利用して生活の収入源にならないか。 大川 女性 60代

自 由 意 見（複数の項目にわたって回答されている方は、複数回記載がされています。） 地区 性別 年代



大川町と言う町は緑がいっぱいで自然豊かな町ですが、歴史の町とは言えあまり大事に思ってないようで、大きいスーパーもなければ高校もない。交通面

も悪い。だから若者が都会へ出て行ってしまう。私方にも息子2人、娘1人います。3人共、東京、筑波、京都で医療の仕事に携わっていますが、我家（武士

家）にとって13代目の老夫婦の現状の跡取に、次の世代にご先祖様をお願いしたいと思っても、この町の状況では今帰ってきて欲しいと言っても、その子に

は妻、子を養っていかなければいけない生活がかかっていますことを考えると、若者の仕事、未来のある町にして欲しい。私が夢見ていたことは、さぬき市

民病院の場所、自然いっぱいのみろく自然公園近辺で…。人間の原理として、緑と酸素、目と心、散歩（血液の循環）は、人間にとって大切なものだと経験

済みの私には痛切に感じます。病院の西洋医学に併用すれば、病気は良くなることに自信もっていえます。

一例、わが娘、幼い頃からアレルギー体質で入院を何度か繰り返して、ある小学一年生の時、突然腎炎、紫斑病になったときに、石から運動ストップがか

かり、学校を送り迎えをするよう特示を受けましたが、看護婦の経験のある私にとって、ちょっぴり医学を知っていた私は、「それでは先生、娘の体力がなく

なって死んでしまう」といって、私の子だから私が責任をもてばいいんだと思い、毎日朝、夕、学校へ行く前に外で歩くことと体操、食事、規則正しい生活を

管理してきました。娘を死なせたくない思いで死に物狂いで守ってきました。中学になったときには皆とともに運動ができるようになったが、受験戦争で体調

を崩したときもあったが、本人はこの持病を経験にし医療に携わり生かしていきたいと京大病院でリーダーとして頑張っているようですし、定期的に京大病

院の専門医に検査をしてもらっていたようですが、現在は年に一度の検診でいいから「働け、働け」って言われたそうです。

市民病院がみろく公園の近辺に…。さぬき新路より南側に住宅のあまりないところに…。病院が建つとその関連の医師、看護士、介護士、その他の寄宿

舎、寮、マンション、店、看護学校、一挙に建物が建つと同じに人が増え、若者の仕事が出来、若者の遊び場も出来、町に活気が出てくるように思う。そして

さぬきし新路に平行して長尾から引田へ、もしくは神戸・明石方面へ電車を通して欲しい。そして現在の市民病院と津田病院のあとをさぬき市民の老健

に…。デイサービスを受けるのではなく、年寄自身、自分から体を動かすようリハビリをして家族の下へ帰り、若い者の負担にならないよう自分の体は自分

で守り、ちょっとしたお手伝いや協力が出来るよう、「ありがとう、助かるよう」っていってもらえてピンコロで死にたいです。介護保険のいらない社会にしたい

です。今の大川町の現状ではこの先不安です。

お墓のことですが、他の町のように霊園を南川の奥の方に国の山林がたくさんあることを耳にしています。羽鹿谷の自主してないお墓さんなど確保して、皆

で清掃が出来我々が安心して安らかに眠れる場を確保しておきたいです。羽鹿谷の火葬場のあとの周辺には霊を感じます。私は木など植物を育て霊を供

養し、安らかに眠っていただくようにした方がいいと思います。

大川 女性 60代

津田町ですが、今年になって小学校、医院、小さなお店が数軒なくなり、この町はこれからどうなっていくのかとても心配です。結婚して38年、まわりは38年

前となんら変わりません。本当に何も変わりません。発展性なんて皆無だと思います。もっと悪くなっていくと思います。人はやさしくてよい人が多いです。
津田 女性 50代

コミュニティバス
コミュニティバスをもっと山間部まで運行して欲しい。 大川 女性 70代以上
さぬき市の未来のためには、コミュニティバス事業を廃止し、その浮いたお金で子供たちの育成事業や観光客がくるような事業をやるべき。また、さぬき

市は、企業で言えば赤字企業であるということを、市長始め議員、職員が自覚しなければならない。
大川 男性 40代

・結婚活動支援

・コミュニティバス事業は廃止してほしい。

・地域商品券の事業も廃止してほしい。
寒川 男性 40代

①巡回バスの利用がもっと便利になるように廻って欲しい。 ②市民病院へ行く方法が不便である。（例：志度地区であれば屋島病院の方が行きやすい）

③志度地区の行事等は市役所の近くで行ってほしい。（例：学習会館へは行く方法がない）
寒川 男性 70代以上

コミュニティバスの運行に大型バスは不経済だと思う。小型化するのがよい。 寒川 男性 70代以上
コミュニティバスの運営を再検討すべき（路線、車両の小型化）。ほとんど乗客がいない場合が多いのではないか。民間に委託、タクシーチケットの補助

に代替。
寒川 男性 70代以上

過疎地域、老人障害者の移動手段として、公共交通、コミュニティバス等は、業者の援助目的で実際の市民の足になっていない。バスも大型バスの古いも

のを使用し、バス会社への援助に過ぎない。路線系統も不便で回数が少ないので利用が出来ない。
志度 男性 70代以上

コミュニティバスの費用がかかりすぎ。一考を望む。 志度 男性 70代以上
・市内巡回バスを休日にも午前、午後各１回は運行して欲しい。

・ふれいあプラザには月～金まで一日中１人は駐在してほしい（市職員を１人減らせば出来ることだ）。

・民間企業の労働は極めて厳しい。
志度 男性 70代以上

・学習館について、月、水、金となりましたが、鴨庄学習館は利用者が多いと思いますので、できれば毎日連絡員がいてほしいものです。

・小田方面のバスは利用者が少ないようであるので、もう少し考え直してはどうでしょうか。ほとんど空車で運転しているように見受けます。
志度 女性 70代以上

発想の転換

1.例えば、コミュニティバス運行の充実をはかり（定期券を取り入れる）、公共で働く人、通勤等の人、公共の用事のある人等が使用しやすく充実し、公共の

駐車場の有料化、むろん公用車からの使用料をいただく。小中学生、老人等が移動手段としての充実！

2.公共の建物、必要とする大事業は、資金を一般空民から集める。国1/3、県1/3、市1/3.市民の資産であること、どう利用継続していくか。利用者に責任の

自覚を持たすことで、市民納得の規模のものを作る予算とする。

志度 男性 60代

・コミュニティバスの見直し ・路線と時刻、回数 ・乗車している人数、ほとんど乗っていない路線はないか

・乗車人数の少ない路線は大川バス以外のタクシー会社やジャンボタクシーは使えないのか。乗っていないのに空車状態で大きなバスが走っているのを

見かける。大きなバスに1～2人の時がある。
津田 男性 70代以上

・コミュニティバスを廃止してデマンド交通システムを導入してほしい。

・小学校の統廃合を中止してほしい。小学校は各地区の核である。地球に核があるので地球となる。小学校がなくなれば核がなくなり、地区、地域が崩壊

する。

・それぞれの事業内容についての説明がないので、正しく理解して答えられる人は非常に少ないと思われる。

長尾 女性 50代

税・公共料金高い
水道料金が高すぎる。固定資産税が高すぎる。 大川 男性 60代
さぬき市長選挙も終わり、引き続き大山さんが指揮をとることになりましたが、やはり他の市と比べて公共費が高いように思われます。いろいろ事情はある

と思いますが、市民の財布にいくらか残金があるような政治を願います。
寒川 女性 70代以上

・市のホームページに自由に意見を言えるところを作ってほしい。県の場合は広報誌にプレゼント希望番号とあわせてコメントを書いて、意見を伝えることが

できる。（書いたことについても、お電話をいただいたこともある。）さぬき市でも考えてほしい。

・図書館にいつでも自由に本を寄付できるポストがあればいいのにと思う。（ふさわしくない本は市で処分してくれていいのにと思う。）ＣＤやビデオについて

も、回収対象にしてくれると、図書館の保存量も増える。いいと思うのですが。

・さぬき市の税金は何で高いのか？高松市より高いと思いますが。

志度 女性 30代

税金が高すぎる。介護費が高すぎる。 志度 男性 70代以上
各市報により情報がわかり助かりますが、正直言って生活、仕事に追われて読む時間がないのが残念です。おそらくじっくりと情報を得ることができる、家

庭は数少ないと考えます。各事業についてのアンケートですが、全体的に見直しを考えていただきたいです。まずサラリーマンの税金、市民税などが高く、

各市町村の比較検討。
志度 女性 50代

害獣・虫
現在の行政のやり方では困る。サル、イノシシ等増え続けていて個人で苦労しているが、動物愛護で生活は楽にならない。日々に増えているのだから、

殺していく方法を考えて欲しい。
大川 女性 70代以上

害獣対策を広範囲に徹底的に早くしてほしい。過疎化したところ、老人の家では対策がとれなく、急速に蔓延し、人間が負けていく心配がある。 長尾 男性 60代
合併して市になって、良いことは一つもない。

住民税、固定資産税、上下水道全て高くなった上、行政の中心は志度町（市の西北端）に片寄り、行政サービスは悪くなった。
大川 男性 60代

広報・広聴
さぬきCATVウェザーニュース放映について、農業者が最も必要としている項目は、1.エリアの天気 2.ピンポイント 3.週間天気 だと思われ、そ

の他項目の関心度は低いと考えられるので、利用度を検証して一部削除をされては如何か。なお市内農業者個数シェア50％超と推定して、上記のとおり

お願いする。
大川 男性 70代以上

自 由 意 見（複数の項目にわたって回答されている方は、複数回記載がされています。） 地区 性別 年代



ケーブルテレビのあるせいで光ケーブルがとれないそうだ。

安い授業料、保育料で親は子供を預かり、児童館に預け、子育て支援どころか、子捨ての場になっている。1ヶ月5000円ではみんな預けるだろう。本当に困

っている人を助けて欲しい。

食改の人が料理教室などをしているが、仕事をしている人は行きたくても行けず、食改のおばさんたちだけが税金で材料を買い、作り食べ、自分のふところ

をこやしているようにしか思えず、平等でない。決まったグループにだけお金を出さず、いろいろな年代に平等に税金が使われるようにしてほしい。まち

づくりで使っているお金は、基本仕事をしていない自由な人のためにだけ。仕事をしている人は地域の行事に参加できない。税金の使い道に偏りがある。

婦人団体にお金を出しすぎ。それならいきいきネットなどのボランティアの方々に少しでもお金を出すべきだと思う。

大川 女性 30代

市役所と市民の連携が不足していると思われるので、市役所の方から市民に対して話しかけていくような姿勢が必要である。 大川 男性 60代
これからの少子高齢化、人口減少を考えると、お金をあまりかけずに住民の智恵を集め、住みやすい街づくりをしていくことが肝要です。そのためには、以

下の観点での取り組みが必要と思います。

①情報公開…現状、問題の共有化 ②住民参加…多くの智恵を集め問題解決 ③モデル事業…小規模でまず実施し検証し手直し
志度 男性 60代

このような答えにくいアンケートは初めてです。さぬき市のやっている行事の半分以上が何をしているのか分かりません。もっと住民に行事の内容を説明し

てほしい。
志度 男性 70代以上

・市のホームページに自由に意見を言えるところを作ってほしい。県の場合は広報誌にプレゼント希望番号とあわせてコメントを書いて、意見を伝えることが

できる。（書いたことについても、お電話をいただいたこともある。）さぬき市でも考えてほしい。

・図書館にいつでも自由に本を寄付できるポストがあればいいのにと思う。（ふさわしくない本は市で処分してくれていいのにと思う。）ＣＤやビデオについて

も、回収対象にしてくれると、図書館の保存量も増える。いいと思うのですが。

・さぬき市の税金は何で高いのか？高松市より高いと思いますが。

志度 女性 30代

①墓所のごみ、お花のごみ等、役所にて取りにきてほしい。

②告別式等のお知らせは2回通り放送してください。1回では気が付かない時がある。
志度 女性 20代

意見を言っても何も代わらず、市民はとても厳しい毎日の生活を送っています。不必要な”ムダ”な税金を下げて欲しい。税金だけはどこの市よりも全体に

高いと思われます。1つからでも改善をしてほしい。日々の生活は費用はかなりかかるもの。だからこそ”ムダ”な使い方はして欲しくない。市の職員は給料

の面でも高く、税金はしっかり市民からもらい、そこのところを深く考え直してほしい。あるところによれば、聞けば、無料券等多々配っていたり、ボーナスも

年々多くもらっていたりする企業も耳にします。市民の税金、お金を使っているのではないですか。”ムダ”と思われます。

志度 女性 40代

ワクチン等の助成。予算等の利用明細、予定見積りなどのオープン。高速インターネット、メディア拡張をもっと急いでほしい。 志度 女性 20代
各市報により情報がわかり助かりますが、正直言って生活、仕事に追われて読む時間がないのが残念です。おそらくじっくりと情報を得ることができる、家

庭は数少ないと考えます。各事業についてのアンケートですが、全体的に見直しを考えていただきたいです。まずサラリーマンの税金、市民税などが高く、

各市町村の比較検討。
志度 女性 50代

アンケートの意図と方向性が理解できない。

・住民の声尾をツィッター式の伝言板の設置 ・経済対応が不十分（観光事業の研究、各物産の開発努力、援助） ・産学官連携の行政の役割の研究と分

析 ・歴史的遺産の活用、歴史的空間、分野の創出
津田 男性 20代

合併の弊害
さぬき市は旧5町が合併、地域格差が益々大きく、デメリットばかりを受け続けています。新しい地域のあり方について、たくさんの声が聞きたい…。今まさ

にその時がきているように思います。これから何をどうしたら良いのか…。小さくなるばかりを何もせずに見過ごすことは耐え難いと思っています。
大川 女性 60代

閉校になった鶴羽小学校の利用や公民館、その他多数の施設の利用を地域住民や子育てをしているママさん達に解放してほしい。

保育所、幼稚園の統合についても検討してほしい。小学校同様、子供数の減少、建物の老朽化、耐震問題等あると思うので、早急に対応すべきである。

放課後児童クラブの対象児童を6年生までにしてほしい。さぬき市になってから水道代の値上がり、ごみ袋も値上がりと、あまり良いことがない。何とかここ

に住んでいてよかったと思える街づくりをお願いしたい。

津田 女性 30代

あまりにも広い市になったので、端の方まで目がいってないように思います。学校がなくなり子供と会うことが少ないです。いろいろな店がなくなって困りま

す。病院も遠くて、すぐ行くことができません。
津田 女性 70代以上

合併して市になって、良いことは一つもない。

住民税、固定資産税、上下水道全て高くなった上、行政の中心は志度町（市の西北端）に片寄り、行政サービスは悪くなった。
大川 男性 60代

産業振興・企業支援
①既存企業、工業等の活性化と支援事業 ②若年層の地元での稼動できるよう支援対策事業 大川 女性 60代
産業の発展と働く場の確保。財政難にならない努力。必要なところに使う。無駄を省く。30年後まで身と下りた計画と、その時の変更を知らせる。 大川 女性 50代

就労支援
①既存企業、工業等の活性化と支援事業 ②若年層の地元での稼動できるよう支援対策事業 大川 女性 60代
産業の発展と働く場の確保。財政難にならない努力。必要なところに使う。無駄を省く。30年後まで身と下りた計画と、その時の変更を知らせる。 大川 女性 50代
私の地域は農村地帯ですが、若者はほとんど地区外での働き場所となり、家に帰ってこない。又、子供たちも農家の生まれでもあるが手伝おうとしない。勉

強、宿題をしたりして相手にならず、習い事と塾にと忙しそう。学校で農業の手伝いをさせる指導をすれば多少ともするし、将来も農業をする気持ちになる

のではないか。父母たちにもその教育を植え付けてほしい。72歳農業者より。担い手に困っています。
寒川 男性 70代以上

介護事業の見直し。給金等支払いしにくい。（思うように年に10～３０円の給金アップがしにくい。）

離職者を出さないためには、時給1000円はいる。2～3年後には30～100円アップもいる。出してやりたくても出せないのが現実である。
志度 女性 60代

若い方々はもちろん、老人も働ける人は働ける、役に立てる社会、市にしてほしい。 津田 女性 60代
①既存企業、工業等の活性化と支援事業 ②若年層の地元での稼動できるよう支援対策事業 大川 女性 60代

河川・ため池整備
7.自然環境保全と環境に配慮をお願いします。その中で河川整備事業（流れの悪いところ等々）の方に力を入れて欲しい。

3.市民のまちづくり 民生委員について（活躍してくれる人が少ない。金の支払いがおかしい）

6.教育、文化のまちづくり 公民館、市等の空くところを無料にして市民の地域のために使って欲しい。空屋の利用してみてはいかがでしょう。
大川 女性 70代以上

上流の川のコンクリート整備工事、Ｈ16年の台風で流された田の岸の修理は40万以下の工事でできるものではない。山奥は見捨てられている。日本国中

にある河川の底の土を取り除けることが必要である。川の底の土が積もり積もって、台風の大水が出た時に溢れて被害が大きくなる。取り除けた土は山間

地の棚田の整備事業へ。田への給排水の工事も必要である。山奥の林道も整備しなければ川の底の土も取り除けられない。
大川 男性 60代

河川の整備をもう少しやってもらいたい。林道を整備して道幅を広くする。 大川 男性 60代
河川内の土砂、草の除去事業を十分に行い、増水時の流をよくするようにしてほしい。 寒川 男性 60代
・前山ダム湖底に蓄積された汚泥の除去（満水時、ダム水量が減少していると思われる）。

・鴨部川（ダムの下流大石地区）内に成育している雑木、草木など、地域住民では危険なため行政で伐採してほしい。

・市道、町道にもならないような農道、小道など、地域住民がよく歩く道をアスファルトにして欲しい（大雨のたびに道がえぐられて歩きにくい）。
長尾 女性 60代

生活用水は足りてないが、ため池は一年中満水。そして、台風接近のニュースが流れると、どのため池も一斉に放水。河川は曲がりくねり、天井川、災害

被害により税収入は減少。復興資金が無いからと、いつまでも放置できるものではない。台風接近が多くなる8月以降は、農業用水として使われる水は満

水にするほどは必要ではないのでは。一年中満水に溜める必要があるのですか。稲作りに必要な水、その他野菜などに必要な水を溜めるところがため池

だと考えます。ため池は水を溜めるところではあるが、人に水害を与えるための池ではないのでは。知恵のある管理をお願いしたい。

寒川 女性 60代

道
上流の川のコンクリート整備工事、Ｈ16年の台風で流された田の岸の修理は40万以下の工事でできるものではない。山奥は見捨てられている。日本国中

にある河川の底の土を取り除けることが必要である。川の底の土が積もり積もって、台風の大水が出た時に溢れて被害が大きくなる。取り除けた土は山間

地の棚田の整備事業へ。田への給排水の工事も必要である。山奥の林道も整備しなければ川の底の土も取り除けられない。
大川 男性 60代

河川の整備をもう少しやってもらいたい。林道を整備して道幅を広くする。 大川 男性 60代
・前山ダム湖底に蓄積された汚泥の除去（満水時、ダム水量が減少していると思われる）。

・鴨部川（ダムの下流大石地区）内に成育している雑木、草木など、地域住民では危険なため行政で伐採してほしい。

・市道、町道にもならないような農道、小道など、地域住民がよく歩く道をアスファルトにして欲しい（大雨のたびに道がえぐられて歩きにくい）。
長尾 女性 60代

市の財政は非常に悪いとのことですが、コンクリート舗装等必要な事業について、地域住民が作業を提供する場合、せめて材料の提供をお願いしたい。 長尾 男性 60代

市民・民間・企業・ NPO参画
7.自然環境保全と環境に配慮をお願いします。その中で河川整備事業（流れの悪いところ等々）の方に力を入れて欲しい。

3.市民のまちづくり 民生委員について（活躍してくれる人が少ない。金の支払いがおかしい）

6.教育、文化のまちづくり 公民館、市等の空くところを無料にして市民の地域のために使って欲しい。空屋の利用してみてはいかがでしょう。
大川 女性 70代以上

自 由 意 見（複数の項目にわたって回答されている方は、複数回記載がされています。） 地区 性別 年代



市民はさぬき市の総合計画について何も知らないと思います。公開することで色々な意見が出てくるのでは？あまりに細かく分類しすぎているようにも思い

ます。もう少し統合連携し財政の見直しを図るべきだと思います。そして、それらの中から急を要する重点的事業、実現可能なことから実りにしていただけ

たらと思います。そしてもっと市民の力を市政に活用することは不可能でしょうか？
大川 女性 70代以上

行政は地域住民の有効活用をもう少し考えた方が良い。例えば、地域住民の代表者（町会長等）との連携を密にし、地域住民にまかせられるものは極力

下におろすようにする。
大川 男性 70代以上

ケーブルテレビのあるせいで光ケーブルがとれないそうだ。

安い授業料、保育料で親は子供を預かり、児童館に預け、子育て支援どころか、子捨ての場になっている。1ヶ月5000円ではみんな預けるだろう。本当に困

っている人を助けて欲しい。

食改の人が料理教室などをしているが、仕事をしている人は行きたくても行けず、食改のおばさんたちだけが税金で材料を買い、作り食べ、自分のふところ

をこやしているようにしか思えず、平等でない。決まったグループにだけお金を出さず、いろいろな年代に平等に税金が使われるようにしてほしい。まち

づくりで使っているお金は、基本仕事をしていない自由な人のためにだけ。仕事をしている人は地域の行事に参加できない。税金の使い道に偏りがある。

婦人団体にお金を出しすぎ。それならいきいきネットなどのボランティアの方々に少しでもお金を出すべきだと思う。

大川 女性 30代

公益法人、ＮＰＯの育成 寒川 男性 40代
必要と思われる政策がほとんどできた。でも、知らないものもあって、もっと興味を持った方が良いなと思いました。地域住民の方が無償でいろいろなことを

していくのはとても良いことだと思いますが、なかなか難しいと思うので、ＮＰＯ法人などを通して色々な案が出たり、お金をかけて仕事をするというようにし

たりすると活気が出るのではと思いました。
寒川 女性 30代

定年退職をした人を集大成、網羅しての一大人材バンクをつくり、それぞれの専門、知識などを分類して（専門分野別に）組織化して地域の活性化を図

る。退職して優れた能力をあまりにもムダにしていないか？あらゆる分野の人材バンクを整理、集大成してはどうか？
大川 男性 70代以上

各事業のなかで民間で対応できることは全て民間に移行して、職員の減少を図るべき。 寒川 男性 60代
法人やＮＰＯ等による、子供の虐待防止に対する母子相談事業とか、ひきこもりやニートを就労に向けて支援する事業が必要かと思います。家庭だけで抱

えきれない問題を支援する体制作りも大切だと思います。
寒川 女性 50代

要望すれば叶えられるいい時代です。

①年齢、収入の制限を設け、住民手当てを支給する。

②弱者、人道的立場を除き、特定人物の必要という事業は、必要と思う人が私財を利用する。それでも不足する場合は考える。
寒川 男性 60代

政策、事業研修会等で活動している人々に対しては、何らかの見返りがある対策をしてはどうか？ 寒川 男性 60代
これからの少子高齢化、人口減少を考えると、お金をあまりかけずに住民の智恵を集め、住みやすい街づくりをしていくことが肝要です。そのためには、以

下の観点での取り組みが必要と思います。

①情報公開…現状、問題の共有化 ②住民参加…多くの智恵を集め問題解決 ③モデル事業…小規模でまず実施し検証し手直し
志度 男性 60代

・市のホームページに自由に意見を言えるところを作ってほしい。県の場合は広報誌にプレゼント希望番号とあわせてコメントを書いて、意見を伝えることが

できる。（書いたことについても、お電話をいただいたこともある。）さぬき市でも考えてほしい。

・図書館にいつでも自由に本を寄付できるポストがあればいいのにと思う。（ふさわしくない本は市で処分してくれていいのにと思う。）ＣＤやビデオについて

も、回収対象にしてくれると、図書館の保存量も増える。いいと思うのですが。

・さぬき市の税金は何で高いのか？高松市より高いと思いますが。

志度 女性 30代

①関連のある事業が沢山あり、統合してすっきりする。

②住民による事業内容や監督する事業組織をつくり、大いに智恵を出すべし。
志度 男性 70代以上

山全体が竹に覆われるのを、地域住民と一緒に行政が知恵を出して防いでください。 志度 男性 60代
定年退職された方～老人は暇と力をもてあましているようです。社会でその力を発揮できる場を作って欲しい。 志度 女性 50代
一般市民による行政仕分けのシステムを作り、その意見で適当だと思われるものを行政に反映したらよい。今までは随分と無駄が多かったと思う。（建物と

その内部の備品、もっと使う人の意見で揃えるべきだった。）
志度 女性 60代

発想の転換

1.例えば、コミュニティバス運行の充実をはかり（定期券を取り入れる）、公共で働く人、通勤等の人、公共の用事のある人等が使用しやすく充実し、公共の

駐車場の有料化、むろん公用車からの使用料をいただく。小中学生、老人等が移動手段としての充実！

2.公共の建物、必要とする大事業は、資金を一般空民から集める。国1/3、県1/3、市1/3.市民の資産であること、どう利用継続していくか。利用者に責任の

自覚を持たすことで、市民納得の規模のものを作る予算とする。

志度 男性 60代

若い方々はもちろん、老人も働ける人は働ける、役に立てる社会、市にしてほしい。 津田 女性 60代
毎年高齢化している農業従事者（耕作者）と後継者の減少について、各地区毎に従事者からのアンケートや、困っている問題の要因を把握し、農業の高齢

者対策に取り組んでほしいと思います。

（例1）親が高年齢、又夫が死亡したりで農機が使えない。 （例2）田畑の耕作面積が少なく、今後農機を購入するにはおしい。 （例3）子息が遠方に居住し

ているため間に合わない。

他、いろいろな理由で現在の高齢者は農業に関して問題を抱えています。その対策として、米作りの「地引き～収穫」までの支援を田地状態による機械の

導入で、米作り高齢者支援団体（一種のＮＰＯ）を発足させ地域に活動させれば大変喜ばれ、長期的に持続可能と思われます。

津田 男性 60代

幹線道路の整備と清掃と川の中のゴミ。ゴミ、空き缶のポイ捨てが目立つ。地域の人たちが取り締まる。歩道や車道の端の草抜き、電柱、看板の張り紙や

破損等、見た目が悪い。自治会、町内会でボランティア活動の推進を行政が立ち上がれと住民に指導する。
長尾 女性 60代

市の財政は非常に悪いとのことですが、コンクリート舗装等必要な事業について、地域住民が作業を提供する場合、せめて材料の提供をお願いしたい。 長尾 男性 60代
市内で就職ができることが大切だと思う。また、他市や県外からの就職の受け入れが広いように感じる。市の仕事を民（ＮＰＯ、公益法人、企業）に変えてい

くことは大切だと思います。（例：環境-公益法人、公民事業-企業、健康福祉-ＮＰＯ、河川（安心まちづくり）-公益法人、情報-企業）企業や法人に変えてい

くと、市の公務を市民のお金で担うより良くなると思う。
長尾 女性 40代

行政担当以外の全項目を管理（配分）推進する公益法人の設立はどうか。 長尾 男性 60代
農業機構の確立（官、民、ＪＡの共同体、ボランティア）を立上げ、生産から直売を行い、さぬき市の知名度をあげることを考える。 長尾 男性 70代以上

不公平感
ケーブルテレビのあるせいで光ケーブルがとれないそうだ。

安い授業料、保育料で親は子供を預かり、児童館に預け、子育て支援どころか、子捨ての場になっている。1ヶ月5000円ではみんな預けるだろう。本当に困

っている人を助けて欲しい。

食改の人が料理教室などをしているが、仕事をしている人は行きたくても行けず、食改のおばさんたちだけが税金で材料を買い、作り食べ、自分のふところ

をこやしているようにしか思えず、平等でない。決まったグループにだけお金を出さず、いろいろな年代に平等に税金が使われるようにしてほしい。まち

づくりで使っているお金は、基本仕事をしていない自由な人のためにだけ。仕事をしている人は地域の行事に参加できない。税金の使い道に偏りがある。

婦人団体にお金を出しすぎ。それならいきいきネットなどのボランティアの方々に少しでもお金を出すべきだと思う。

大川 女性 30代

①さぬき市の総合計画があること自体全く知りません。周知徹底が足りてないのではないでしょうか。

②さぬき市の行政に地域差があります。志度中心の投資では、何の為の合併だったか分かりません。市議会議員は、もう少し地域のために仕事をしてくだ

さい。

③議会結果の報告、内容をもっとわかりやすく出して欲しい。

大川 男性 60代

政策や事業に必要なものは何かわかりませんが、もう少し緻密に調査をした後で、不平等のないように配慮して何事にもあたってほしいです。 志度 女性 60代
必要でない人にまで生活保護などを出しすぎている。同和事業も同じである。一般の人の方が逆に差別を受けているようだ。 志度 男性 40代
市営住宅の支払いしていない人が、また貸ししているのを放っておくのは変だと思います。 津田 女性 50代
具体的な内容が不明なのに適切かどうかの判断は十分に出来ない。こういった調査のやり方は疑問がある（不備ではないか）。「今後の新しいさぬき市を

考える」に反している。

直接今回の調査には関係しないが、ある声を耳にしたのですが、６月より支給される「子供手当」については、良し悪しは別として保育料とか公費を滞納し

ているにも関わらず、「子供手当」を支払うのはいかがかと思う。先は行政が滞納者に対し徴収をするのが仕事ではないのでしょうか。不公平を解消してく

ださい。

津田 男性 50代

こんなに沢山の事業を行うだけの資金があること自体が驚きです。日本全国で一番クリーンで、省資源の小さな事業体として、シンプルを目指して欲しい。

パソコン教室などは、金持ち老人の遊び場のようだし、研修、体育館も公務員だけが利用し、本当に毎日忙しく働いている人間には知らされていなくて、利

用できにくい環境になり不公平です。公務員のための事業が多いのは日本国の破滅です。
津田 男性 50代

老人、障害者の支援も必要だと思いますが、現状の把握が出来てないと思う。ケアマネージャーは本当に親身になっているのか？

学校教育も差がある。児童数の少ない学校は何事も不足している。給食は特に差があると思う。

地域活動も使途地域住民組織と折り合いがついていない。だから源内まつりも面白くない。力の入れ方を考えてはどうか？

福祉は立てるが教育はおざなり、地域活動も適当という感じがしてならない。行政のマンネリが現れている。

志度 女性 50代

老人

自 由 意 見（複数の項目にわたって回答されている方は、複数回記載がされています。） 地区 性別 年代



老人憩いの館

飲み物、食べ物（軽食）有料 ＡＭ9：00位～ＰＭ3：00位まで 土日休館でよい。

老人が気楽にしゃべって食べて長居出来る。本を読んだり、時には公園があったりと、こんな場所があればと思っています。
大川 男性 70代以上

1人暮らしの団体を作って欲しい。男女を問わず1人暮らしの淋しさから、何かをして過ごしていきたいと思う。年寄りはほとっとけさんになっているのではな

いでしょうか。
大川 男性 70代以上

・自宅による高齢者介護に対する支援、サービスをもっと協力なものにしてほしい。

・介護者に対する支援事業が足りない。
大川 男性 50代

高齢者が多いので、老人の為の老人ホームを作り、出入りのしやすいようにしてもらいたい。 寒川 男性 70代以上
・さぬきうどん店活性化支援：さぬきうどん目当ての観光客をさぬき市に呼びこむ

・独居老人支援事業：買い物等にいけない老人に生活物資を届ける・相談に乗る・情報を提供する業者の創造支援
寒川 男性 40代

ふれあいプラザのように、老人の健康、話し合い、笑える場所が近くにあれば幸いです。 志度 女性 70代以上
91歳の夫の介護で一日中多忙ですので他の事は何も出来ません。87歳の妻です。 志度 女性 70代以上
介護事業の見直し。給金等支払いしにくい。（思うように年に10～３０円の給金アップがしにくい。）

離職者を出さないためには、時給1000円はいる。2～3年後には30～100円アップもいる。出してやりたくても出せないのが現実である。
志度 女性 60代

ひとり暮らしの老人にとって福祉に対する、もっと具体的でわかりやすい暖か味のある活動。年寄りにも分かるふれあい活動。参加しやすい環境。自治体

が本気になってやる気を持っているのか。自治会への積極的な働きかけなど出来ることから目に見える活動があればと思います。（81歳の老女です。）
津田 女性 70代以上

老年であり病気中にて何もできません。病院代、薬局費用等たくさんあります。ホームヘルパー等も使用しています。 津田 不明 70代以上
高齢化対策事業の一環として、健康推進・維持についてもっと積極的対策事業を進め、国保の費用を少なくする努力をつなげて欲しい。 長尾 男性 60代

色々と事業をしていらっしゃるようですが、目に見えていません。私たち高齢者にとって、病気をした時入院するのに不自由しております。津田町に病院が
ありますが、せめて新しい病院が出来るまで、2,3部屋でよいのですが、入院できるようにしてもらいたいと思います。 津田 女性 70代以上

子育て支援
共働きが必要な時代に、子育てにて、できない。子育て支援をもっと考えてほしい。 大川 男性 40代
地域活性を思うのなら、公園などの整備をしてほしい。さぬき市に子供が安心して遊べる公園がない。子育て支援にもなるのでは！高松まで行くか、徳島

まで公園に行っている人が多い。お金を落とすのもそちらで落とすようになる。子供の人数も多くなるのでは？
寒川 女性 30代

1.私立保育園、学童保育の環境整備、人員確保

・ある程度異常の能力のある人が必要。 ・人数に合った運動場、教室の大きさ、詰め込みでない心の安らぐ環境

2.土日にゆっくりとできる公園整備をしてほしい。

3.特別職の撤廃

4.市の職員もボランティアをしっかりしてほしい。

5.鹿議員の給料を下げるのもいいかも。

6.医療費補助、中学校まで無料

志度 女性 30代

閉校になった鶴羽小学校の利用や公民館、その他多数の施設の利用を地域住民や子育てをしているママさん達に解放してほしい。

保育所、幼稚園の統合についても検討してほしい。小学校同様、子供数の減少、建物の老朽化、耐震問題等あると思うので、早急に対応すべきである。

放課後児童クラブの対象児童を6年生までにしてほしい。さぬき市になってから水道代の値上がり、ごみ袋も値上がりと、あまり良いことがない。何とかここ

に住んでいてよかったと思える街づくりをお願いしたい。

津田 女性 30代

本アンケートⅤの質問の仕方、回答の書き方が非常にややこしい、難しい。分かりにくい。

学校の統廃合を進めすぎているのでは。町から学校がなくなるというのは寂しすぎる。地域がますます過疎化になるような気がする。子供たちが住まなくな

るように思う。もっと子育てしやすい環境づくりを進めてほしい。
津田 女性 40代

共働き世帯での子育てで問題なのは、子供が病気にかかったときにみてくれる（預けられる施設）所がないという点です。長期の休みを取ることが困難な職

場も多いため、特に正社員である場合などは困ります。ぜひそのような施設の設置をお願いしたいです。
長尾 女性 30代

・安心して子供を産み育てられる環境づくり。（例：・妊娠中安心して入院、静養できる場所作り ・産後（分娩施設を退院した後）静養できる場所（産褥ケア

事業） ・親が病気の時、子供を安心して預けることができる場所づくり）

・思春期の子供たちが心や身体のことについて、気軽に相談できる場所作り
長尾 女性 60代

乳幼児の任意接種以外の予防接種の無料化。特に子宮頸がんワクチンは高額のため、早めの対応が必要だと思います。ヒブ、肺炎球菌ワクチンは、無料
化になるのであれば、すでに接種した家庭に対しての対応も必要だと思います。 志度 男性 40代

農業
私の地域は農村地帯ですが、若者はほとんど地区外での働き場所となり、家に帰ってこない。又、子供たちも農家の生まれでもあるが手伝おうとしない。勉

強、宿題をしたりして相手にならず、習い事と塾にと忙しそう。学校で農業の手伝いをさせる指導をすれば多少ともするし、将来も農業をする気持ちになる

のではないか。父母たちにもその教育を植え付けてほしい。72歳農業者より。担い手に困っています。
寒川 男性 70代以上

毎年高齢化している農業従事者（耕作者）と後継者の減少について、各地区毎に従事者からのアンケートや、困っている問題の要因を把握し、農業の高齢

者対策に取り組んでほしいと思います。

（例1）親が高年齢、又夫が死亡したりで農機が使えない。 （例2）田畑の耕作面積が少なく、今後農機を購入するにはおしい。 （例3）子息が遠方に居住し

ているため間に合わない。

他、いろいろな理由で現在の高齢者は農業に関して問題を抱えています。その対策として、米作りの「地引き～収穫」までの支援を田地状態による機械の

導入で、米作り高齢者支援団体（一種のＮＰＯ）を発足させ地域に活動させれば大変喜ばれ、長期的に持続可能と思われます。

津田 男性 60代

高齢者になり、田んぼをする人がいないので田んぼの管理などを相談できる人や、田んぼのこれからの活用をしてくれるような人材をお願いしたいと思い

ます。
大川 女性 70代以上

個別事業
公害対策事業の件ですが、未だにプラスティックの残りを時々燃やしている企業がいます（大川）。農家でもプラスティック製のものを燃やして悪臭で健康へ

の危機を感じます。徹底的に今後そのようなことのないよう施策をお願いいたします。
大川 女性 60代

どちらの市町にも言えることかもしれませんが、少子化の原因、結婚されていない若者（20～45歳）が多くいます。年金、税金に影響します。市役所等が婚

活を（アンケートをとり）計画をして、まじめに取り組んでほしいと思います。出会いのない良い若者が周囲にはいます。離婚とか子供への虐待は心配です

が、行政とか児童相談、警察の対応が遅いし手ぬるい。もう少し厳しくすべきです。
大川 男性 60代

土地改良事業によって、床下まで水がくるので困る。 大川 男性 70代以上
・結婚活動支援

・コミュニティバス事業は廃止してほしい。

・地域商品券の事業も廃止してほしい。
寒川 男性 40代

不法投棄箇所の見守り、立て看板の設置。山手市道沿いの松枯れ箇所の巡回（大風で枯れ松の倒れの恐れ箇所なし） 寒川 男性 60代
寒川町（雄能公園）神社境内で使用している運動場を、以前から有料にすると言われていますが、私たち老人の健康維持のために老人（氏子）が作ってい

るので、有料にするのは絶対反対ですので、今後よろしくお願いします。
寒川 女性 70代以上

志度放課後児童クラブがどんな状態で行われているか知っていますか？狭い教室に90人もの子供たちが押し込められて…。よく調べて改善をお願いした

いです。
寒川 女性 50代

1.私立保育園、学童保育の環境整備、人員確保

・ある程度異常の能力のある人が必要。 ・人数に合った運動場、教室の大きさ、詰め込みでない心の安らぐ環境

2.土日にゆっくりとできる公園整備をしてほしい。

3.特別職の撤廃

4.市の職員もボランティアをしっかりしてほしい。

5.市会議員の給料を下げるのもいいかも。

6.医療費補助、中学校まで無料

志度 女性 30代

AM7時過ぎると、国道11号線が志度～天野峠までものすごく車が混むのを、解消の道を開いて欲しいです。志度線に道が狭い。 志度 女性 60代
空き地の整理整頓が必要。草がいっぱいでゴミ溜めになっているところがたくさんあります。せめて１年に一度は草刈してほしいです。 志度 女性 50代
要望事項

①津田地区個人医院減少。内科、小児科、外科等の不便となりつつあり、診療所の充実が望まれる。

②空き家が増加しつつあり、防犯や火災予防等が心配されるので、何らかの対策を考えて欲しい。
津田 男性 70代以上

水割対策をしてほしい。 大川 女性 70代以上

自 由 意 見（複数の項目にわたって回答されている方は、複数回記載がされています。） 地区 性別 年代



「さぬき市内史跡・文化財マップの作成」事業
有史以来の市内の史跡・文化財マップを作成し全国へ配布する。又、各史跡には統一様式による由来等の説明看板を分かりやすい場所に設置する。

「市内えびす神社マップの作成、ルート図の作成」
大川 男性 60代

老人、障害者の支援も必要だと思いますが、現状の把握が出来てないと思う。ケアマネージャーは本当に親身になっているのか？

学校教育も差がある。児童数の少ない学校は何事も不足している。給食は特に差があると思う。

地域活動も使途地域住民組織と折り合いがついていない。だから源内まつりも面白くない。力の入れ方を考えてはどうか？

福祉は立てるが教育はおざなり、地域活動も適当という感じがしてならない。行政のマンネリが現れている。

志度 女性 50代

郵送費の節約。一世帯に同じ書類が各個人宛に郵送されてくることがよくあります。同一世帯には同封すれば郵送経費節約になる。 津田 女性 60代
現在さぬき市の公園とかの管理に、必要も使わないのに経費がかかっています。野球、サッカー（テニスコート）をする場合、さぬき市の小中学校は使用料

を安くすれば、今まで以上に公園等を使用するところもふえると思います。高校や社会人や小学、中学でもクラブチーム等は、さぬき市内の学校より高くと

ればいいと思う。
長尾 女性 40代

長尾地区に子供が遊べる公園がほしい。住宅の近くに小さくて良いのであれば、子供が外で遊ぶと思う。 長尾 女性 30代
・市内巡回バスを休日にも午前、午後各１回は運行して欲しい。

・ふれいあプラザには月～金まで一日中１人は駐在してほしい（市職員を１人減らせば出来ることだ）。

・民間企業の労働は極めて厳しい。
志度 男性 70代以上

市民病院を建替えるようだが、建物だけが立派になっても、医師が今のままではダメ！診断がつけられなかったら「年のせい」にしてしまう医者が何人かい

る。新病院に見合った「良医」をたくさんいれてほしい。予約や紹介状が無いとダメみたいなことでは、患者も減ると思います。
志度 女性 60代

公園に公衆トイレが必要。 志度 男性 70代以上
ふるさと納税促進、納税した人への優待、制度ＰＲ 志度 女性 60代
駅周辺の自動車、自転車などの駐車場の整備 津田 男性 70代以上
不妊治療支援、婚活支援 津田 男性 30代
さぬき市しいては香川県をもっとより良い街に、そして感性かさせるために、地域の復興活動に市全体でバックアップしてほしいです。例えば踊りやスポー

ツなどをしているチームに無償で練習場を提供したり、交流を持てるような機会を増やしてほしいです。
長尾 女性 30代

①墓所のごみ、お花のごみ等、役所にて取りにきてほしい。

②告別式等のお知らせは2回通り放送してください。1回では気が付かない時がある。
志度 女性 20代

子供の三秒の相談会を年に数回、市で開催して欲しい。たくさんの方がいらっしゃます。相談するところがない。是非とも実現してほしい。もっと困っている

方に税金を、元気な子供に2万6千円は必要であるか。困っていることもに使用してほしい。
志度 男性 60代

志度は国土とＪＲが南北に分断されており、往来のため車用の歩道橋を作ってほしい。遠回りしても良いから。 志度 男性 60代
ふるさと納税促進、納税した人への優待、制度ＰＲ 志度 女性 60代

今回のアンケートとは関係ないかもしれませんが、子供手当が始まるらしいが、不妊治療中の夫婦の税金がＵＰするのはありえない。病院にいってタイミン

グの指導をいただくだけでも月1万円近くかかります。早く子供が欲しくて次のステップに進もうとすると、人工授精で1万円ちょっと、体外受精だと何十万円

もかかります。これではゆとりも何もありません。今いる子供の支援ももちろん大事ですが、子供ができずに苦しんでいる人たちを更に苦しめるのはどうか

と…。子供手当は子供のいる全世帯が対象なんですか？1週間のうち5日くらい習い事や塾に通わせられる余裕のある家庭でも手当てがもらえて、不妊治

療中の赤字続きの夫婦は何も支援がないどころか、支出はプラスになるんですか？今の私たちにさぬき市をよくしたいという余裕はありません。

長尾 女性 30代

さぬき市しいては香川県をもっとより良い街に、そして感性かさせるために、地域の復興活動に市全体でバックアップしてほしいです。例えば踊りやスポー

ツなどをしているチームに無償で練習場を提供したり、交流を持てるような機会を増やしてほしいです。
長尾 女性 30代

東南海地震に備えた緊急防災用品（食料、水、毛布、テントetc.）の備蓄が必要と思われます。 長尾 男性 50代
乳幼児の任意接種以外の予防接種の無料化。特に子宮頸がんワクチンは高額のため、早めの対応が必要だと思います。ヒブ、肺炎球菌ワクチンは、無料

化になるのであれば、すでに接種した家庭に対しての対応も必要だと思います。
志度 男性 40代

①基本検診の結果を病院へ聞きに行くのでなく郵送にして欲しい。 ②下水道と水道の使用料が高すぎる。 ③何故自家水が使えないのか。毎年夏が
来ると困っているのに。 長尾 男性 70代以上

いろいろなことに参加したいと思いますが、交通の便が悪いので思うようにいかない。 長尾 女性 70代以上

その他
ご多用のところ、御免なさい。このアンケートを受け取って、自分なりに考え付くままお答えさせていただきました。さて政治とは住民の暮らしとは、こんんあ

に幅広く多方面に亘って、田舎町の暮らしにも表題があるか…と驚かされました。具体的にどのようなことかわからないものもあります。現代社会において

は昭和1桁（終わりのほうですが）に生まれたものにとっては、ここ30年くらいの間に大きく暮らし向きが変わってきたのでついていけない。おいてけぼりも

多々あります。市長選挙や市議選になると、地域コミュニティとか言って訳のわかったようなわからない文言が多くなっている今頃、14～15年前から役場や

農協で「ふれあい」なんとか、よく耳にするようになった頃から、人の心が昔のように隣近所助け合い、尊い合って生きてゆく精神が薄らいでしまったように

思います。私の思うのは、高学歴になったので大学へ行けないものはアホで一人前でないような、人前で表面だった差別はなくても何かしらの差別のある

ような風潮が、社会中にうすく広く漂って、必要以外はどこであっても言葉を交わさない社会になったように思うが…。およそ人の暮らし向きは本人の智恵と

性格で、どんな時代も左右されると思っているが、勿論時代にも左右されますね。いろんなアンケートでも、回収率60？％と言っていることもありますが、せ

いぜい協力させていただいて、つまらぬ意見でも届けさせてもらいます。こんなに赤ちゃんから自分（年寄り）らまで、社会で育てる、助け合うということが、

情報の全ての面で流される次代になるとは思いませんでした。後戻りはできません。何事もコンピューターで出来る時代、良い時代、または困った時代でし

ょうかね。

寒川 男性 70代以上

四国八十八カ所のトイレで、志度寺が一番汚いと思います。寺や神社のトイレをきれいにしてください。瀬一角の観光と信仰の場所です。 志度 女性 40代
年が９０にもなりますので、何もしておりません。 志度 男性 70代以上
お世話になります。よろしくお願いいたします。 津田 男性 60代
社会福祉協議会及び各種委員会等の役員人事の長期化の問題及び選出の結果等が不明瞭である。 津田 女性 60代
大体全体的に網羅されていると思う。 津田 男性 60代
年金だけなので一銭の残金もなく、いっぱいの生活、ぎりぎりの生活です。 津田 女性 70代以上
新しい事業を興すことは地球を痛めていませんか？今はとにかく、地球にやさしい事業がいいですね。 長尾 女性 50代
①市民政策機構株式会社とは初めて聞きましたが、一体何をなさる会社ですか。新聞で内容をＰＲしてください。

②香川県浄化槽センターが数年前から法律で義務付けられたからといって、水質検査をやって5000円余り持ち帰る。従来から着ている会社と競合している

ので、重複年約2.5万円の支出となっている。一本化してほしい。
長尾 女性 70代以上

同和対策をしている間は同和問題はなくなりません。 長尾 男性 50代
通学路等は周囲の草刈り、ぬかるみ（雨の日等）歩き良いように、大人が気をつけてあげたいと思います。特に新入生（小学1年生の子供たち）。 長尾 女性 70代以上
下水道の整備が必要と思われます。 長尾 男性 70代以上

このごろは職員の削減からあって時代からよくない。もとが商家で自営業だったが、仕入れ値の単価から違ってきては全然よくない。またあとへは、学会の
友人がかけつけてきてくれたりして間にはあっても、このごろは書籍も直接購入していく。 長尾 女性 50代

収入（年金）の約半分が税金、公共料金等の支払いに消える状況で、預金を取り崩しての生活。 大川 男性 70代以上

アンケート
○印を付けてくださいとあるが、囲む方が楽。全体的に意味不明。Ⅴ以降関心なし。 大川 男性 70代以上
本アンケートは行っても無意味である。住民の意思が反映できない。（理由）アンケートの内容が理解できない。アンケートの方法が不親切である。このよう

な調査を外部委託し、税金の無駄遣いである。
大川 男性 50代

このアンケートも天下りの一環なのでしょうか？ほんとうにこのようなアンケートが必然ですか？無駄な経費なのでは…。 寒川 男性 40代
①質問対象者については自治会長またはその経験者を対象とすることでよろしい。

②質問事項が多過ぎる。一般的に問題、話題があると思われることからに絞ってはどうか。

③四国市民政策機構の代表者、役員を明記して、責任を明らかにする必要がある。
寒川 男性 70代以上

Ⅴ項の設問については、全て必要な項目が記入されているが、日常生活において直接的に影響を受けたことがない項目がほとんどであり、明確に1つ1つ

記号を当てはめる判断は非常にむつかしかったので無記入とした。
寒川 男性 70代以上

事業内容も分からないのに答えろとはどういうことか。事業内容を具体的に示してから問うのが普通ではないか。この質問は意味がない。 寒川 男性 40代
今回のアンケート調査で、こんなにも多くの事業があるのかとびっくりしました。これ以上の事業は今のところありません。 大川 男性 60代
老人なのでよくわかりません。 大川 女性 70代以上
あまりにも多すぎてよく分かりませんでした。 寒川 男性 60代
項目が多すぎて高齢者は無理。いいかげんな回答では不可と思いますで、済みませんが大変申し訳なく思います。悪しからず。 寒川 女性 70代以上

自 由 意 見（複数の項目にわたって回答されている方は、複数回記載がされています。） 地区 性別 年代



これほどの事業があったことにびっくりしています。これって民主党がしている事業仕分けのようですが、とにかく事業の内容がわからないところはあけてい

ます。こんなややこしいアンケート、年寄りは出さない人が多いでしょうね。私も2日間に分けて書きました。あ～終わった…という感じです。お互いにご苦労

さまです。
志度 女性 60代

さぬき市総合計画の内容は難しい。全事業が必要、果たして順位となると考える。行政担当者の意見が聞けないと判断に迷う。 志度 男性 70代以上
理解が出来ない事業が多く見られわかりません。私の能力内でチェックさせていただきました。 志度 男性 70代以上
このような答えにくいアンケートは初めてです。さぬき市のやっている行事の半分以上が何をしているのか分かりません。もっと住民に行事の内容を説明し

てほしい。
志度 男性 70代以上

必要と思われる事業が大半だと考えます。選別は難ありで無回答とする。 志度 男性 70代以上
アンケートの内容が理解できない（意味が分からない）。お年寄りだと全く。もう少し簡単な言葉のほうが良いと思う。 志度 男性 50代
問いが多い 志度 男性 60代
総合計画の項目だけでなく、内容をもっと詳しく説明して回答を得るべきでは。質問数も多すぎ。これで何がわかるの？回答期限は？ 志度 男性 60代
アンケートの目的不明、使用目的不明、依頼主不明。 志度 女性 50代
誤字、ミスプリあり 志度 男性 60代
Ⅴの項目は一般の住民に対するアンケートとしては難しいと思います。 志度 男性 60代
・Ⅴ以降の問いは内容不明が多く回答できません。また事業の担い手として複数（共同して）選択を許さないと。

・全93事業の何が知りたいのか？ 総花的→重要区分、廃止、規模拡大（縮小）？ 行政、住民の役割分担変更？

・アンケートの締切日は？選球対策？

・設問設定者ご自身もお住まい地域で同様なアンケートを出されて回答できますか？

志度 男性 60代

上記で問いを行っているが、わからないものが多い。自己満足アンケート。 志度 男性 50代
アンケートの設問は今少し分かりやすく説明してください。 志度 男性 70代以上
アンケートが税金の無駄遣いである。この会社は天下りかしら？ 志度 男性 60代
アンケート回収、70～90％ですか？これも税金ですよね？このアンケートの予算はいくらですか？この会社への天下りは何人ですか？ 志度 女性 40代
アンケート方法について検討要す。記入しづらい。設問が理解しづらい。 志度 男性 60代
事業内容がよくわからないので、答えようがありません！！ 志度 男性 60代
高齢者に対して難しいと思いますので未記入です。もう少し分かりやすい質問にしてください。協力が出来なかったことお許しください。78歳老人 志度 男性 70代以上
各市報により情報がわかり助かりますが、正直言って生活、仕事に追われて読む時間がないのが残念です。おそらくじっくりと情報を得ることができる、家

庭は数少ないと考えます。各事業についてのアンケートですが、全体的に見直しを考えていただきたいです。まずサラリーマンの税金、市民税などが高く、

各市町村の比較検討。
志度 女性 50代

住民全員に質問する内容としては、質問内容に具体性を欠き適切な回答が出来かねます。質問者の立場に立った表現に偏りすぎている。もう少し平易な

言葉にしてほしい。例えば包括的支援事業とはどんなものですか？
志度 女性 60代

よくわからない質問は空白にしていますが、市民アンケートは直接役所が行った方がよいのではないでしょうか。 志度 女性 50代
79歳のためわからない。一人暮らしですのでごめんなさい。 津田 女性 70代以上
わかりにくい。 津田 男性 60代
総合的、専門的知識必要。 津田 男性 70代以上
高齢のため、理解力難しく記入無理です。協力したいが難しいです。 津田 男性 70代以上
具体的な内容が不明なのに適切かどうかの判断は十分に出来ない。こういった調査のやり方は疑問がある（不備ではないか）。「今後の新しいさぬき市を

考える」に反している。

直接今回の調査には関係しないが、ある声を耳にしたのですが、６月より支給される「子供手当」については、良し悪しは別として保育料とか公費を滞納し

ているにも関わらず、「子供手当」を支払うのはいかがかと思う。先は行政が滞納者に対し徴収をするのが仕事ではないのでしょうか。不公平を解消してく

ださい。

津田 男性 50代

アンケートの項目が多過ぎる。主旨が理解できない。集約後の住民へのフォロー方法は？ 津田 男性 60代
アンケートの意図と方向性が理解できない。

・住民の声尾をツィッター式の伝言板の設置 ・経済対応が不十分（観光事業の研究、各物産の開発努力、援助） ・産学官連携の行政の役割の研究と分

析 ・歴史的遺産の活用、歴史的空間、分野の創出
津田 男性 20代

「参考」：アンケート項目が多過ぎる。少なくとも10項目程度に集約する必要あり。 津田 男性 60代
Ⅴの５、健康・福祉のまちづくりに⑰がありません。回答欄には⑰があります。きちんとしてください。

さぬき市に厳しく言ってください。財政もないのに、総合計画等どうでもいいのです。全部住民がやればいいのです。できないのだけ市役所がやればいいの

です。市役所の天下り先になりそうなものばかりです。ほんとうに困ったものです。同じような項目がなんでいっぱいあるのか、ちょっと違うだけで細かすぎ

る。

津田 男性 60代

政策や事業の内容が十分理解、認識できていなく、アンケートの回答が難しくわかりづらかったので、無回答欄が多くなりました。 津田 女性 60代
本アンケートⅤの質問の仕方、回答の書き方が非常にややこしい、難しい。分かりにくい。

学校の統廃合を進めすぎているのでは。町から学校がなくなるというのは寂しすぎる。地域がますます過疎化になるような気がする。子供たちが住まなくな

るように思う。もっと子育てしやすい環境づくりを進めてほしい。
津田 女性 40代

アンケートの内容が難しすぎる。どんな事業内容なのか読んだだけでは分からない。 津田 男性 40代
このアンケートが疑問である。事業内容を説明しないと判断できない。 津田 男性 50代
事業の実体が理解できないものが多く、答えようがありません。どんな事業なのか説明が欲しいと思います。身近な問題でないとあまり関心がないのが現

状です。
津田 女性 50代

むつかしすぎる。 津田 男性 50代
現在80歳年寄りでよくわかりません。 長尾 男性 70代以上
調査項目が多すぎ。Ⅴは見ただけで考えたくない！調査に協力できず申し訳ありません。 長尾 男性 40代
今回のアンケートの各項目について、回答する側からみると、項目の内容を全てわかった上での回答ではなく、多分こんなことだろうと自己判断での回答し

かできなかった。事業内容を20～30字くらいで説明を入れてくれれば、もう少し確率の高い回答ができたと思うがどうでしょうか。
長尾 男性 60代

こんなアンケートはわかりにくい。もう少しわかりやすくしてほしい。 長尾 女性 70代以上
Ⅴの問題については、もっと回答のしやすいものにしてほしい。 長尾 女性 40代
Ⅴは少し多過ぎる。また十分知らないことが多い。 長尾 男性 60代

こんなアンケートに答える人が何人いると思いますか。無駄に税金を使わないでいただきたいものです。印刷代、郵送代、人件費をいくらかけているのです
か。コピーを報道機関に送らせていただきます。 長尾 女性 50代

Ⅴのアンケートは、内容のわからないものがある。 長尾 女性 70代以上
こんなに事業をやっていたなんて…。こうやって並べてみてみたのは初めて。現状（今はどの担い手がやっているなど）が出ていないので分かりにくい。ど

のくらいのお金をかけていて、などの情報がないと分からない。記号も適当につけているのが大部分になってしまった。Ⅴの5の⑰がない。文章を作って確

認していないのか？雑すぎる。政策、事業の名前を並べるだけでは、何の事業がさっぱり分かりません。このアンケートの有効性はないと思う、これこそ無

駄。

長尾 女性 40代

質問の仕方、内容が悪い。途中でギブアップになる。何を問われて何を答えればよいか、よく分からない。 長尾 男性 50代
答えるのがばかばかしい問題ばかりですね。内容が理解できない。何を求めているのか？また、こんな質問が市政に反映できると思えない。 長尾 男性 50代

事業内容がよくわからない。答えにくい。設問が多すぎ。正確な解答ができると思えない。調査に信頼がもてない。このアンケート自体どれだけの費用がか
かっているのか？税金の無駄遣いではないのか。 長尾 女性 50代

Ⅴ．1～7のところの問題は、分からないところと分かるところが思うだけでアンケートしましたので関係ありません。政策、事業については、思われる必要な
情報がない、耳の不自由なので特別な障害者です。 長尾 男性 50代

50代の私がアンケートを記入するにあたり、大変難しかった。60代、70代の方においてはもっと難しいと思う。これはさぬき市にとって重要なことかもわから
ないけど、もっと参加しやすいアンケートにして欲しい。 長尾 女性 50代

事業を本当に考えているのであれば、民意を尊重できるアンケート内容を検討すべきではないでしょうか。 長尾 女性 50代
このアンケートが生かされることを希望します。 長尾 男性 50代
アンケートを答えるにあたり、事業内容及び金額（事業支出）等の記述があれば助かりました。 長尾 男性 40代

自 由 意 見（複数の項目にわたって回答されている方は、複数回記載がされています。） 地区 性別 年代


